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I. 通過 2017年 6月 19日的會議記錄 

 

工作小組一致通過上述會議記錄。 

 

 

II. 商討蒲台島、稔樹灣及長沙欄的自來水供應事宜 

 

2. 水務署代表表示，現時蒲台島、稔樹灣及長沙欄均設有由離

島民政事務處(民政處)負責維修保養的天然水(原水)收集系統。水務

署現正研究為上述三個地方提供自來水供應的可行性，但由於這三個

地方人口較少、施工困難及工程成本高昂，目前就供應自來水仍未有

確實的時間表。署方已提供向三個地方供應自來水的考慮因素及相關

資料，以供各成員參閱。 

 

3. 食物環境衞生署(食環署)代表表示，署方定期在蒲台島、稔樹

灣及長沙欄的天然水(原水)系統或井口收集水樣本化驗，每月檢查食

水的細菌含量，每 3個月進行化學分析及每半年檢查食水飲用度。根

據記錄，2017 年 1 月至 9 月期間，上述三個地方的水樣本化驗結果

均符合標準。 

 

4. 民政處代表表示，現時蒲台島的常住人口約為 20人，其生活

用水主要由兩組天然水收集系統供應。第一組系統位於大灣，山上設

有 3個儲水池，所收集的雨水沿約 1公里長的主喉管流至山腳的分支

喉管及 8個水龍頭，為大灣約 8個常住住戶供水。第二組系統位於灣

仔，山上設有 1個儲水池，所收集的雨水沿約 300米長的主喉管流至

山腳的分支喉管，為灣仔約 2個常住住戶供水。灣仔亦有井水設施，

但並非由處方負責維修保養。灣仔的 2 個住戶表示他們主要飲用井

水。由處方負責維修保養的天然水系統在旱季未必能供應足夠用水，

因此處方在蒲台島加設 3個容量各 1 500公升的塑膠儲水缸供村民使

用。當獲村民通知天然水系統的儲水量不足時，處方會安排運送食水

到蒲台島，注入上述 3個塑膠儲水缸。 

 

5. 召集人詢問民政處有否在稔樹灣及長沙欄提供供水設施。 

 

6. 民政處代表表示，現時長沙欄的天然水供水系統由民政處負

責維修保養，水源來自神樂院附近山上的水塘。稔樹灣的水源則來自

愉景灣的水塘，天然水經由處方負責維修保養的喉管供應至稔樹灣一

帶。 
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7. 召集人建議先集中討論稔樹灣及長沙欄的供水事宜，然後再

討論蒲台島。小組成員表示同意。 

 

8. 小組成員提出意見及問題如下： 

 

(a) 據了解，民政處原本計劃鋪設水管供應愉景灣水塘的天然

水至長沙欄，但在獲悉水務署有供應自來水至長沙欄的計

劃後，民政事務總署(民政總署)為免工程重疊而考慮是否

推行有關工程。水務署應盡快確認會否展開供應自來水至

長沙欄的工程，否則應清楚交代以便民政總署作進一步考

慮。 

 

(b) 現時愉景灣居民已改為使用水務署的自來水，不再使用水

塘的天然水。稔樹灣居民憂慮愉景灣水塘的天然水水質是

否仍然適合飲用。小組成員詢問食環署有否於水塘抽取水

樣本檢驗以監察水質。 

 

9. 水務署代表表示，署方已就供應自來水至稔樹灣及長沙欄的

事宜進行研究。由於工程技術複雜而且建設成本高昂，署方需進一步

檢視工程的難度及預算等，所以現時未能提供施工時間表。而且，倘

若所有技術問題都能夠解決，署方亦需向立法會申請撥款。工程估計

需時約 3年，惟目前難以預計何時落實計劃。 

 

10. 食環署代表表示，署方定期在未有食水供應的地方抽查天然

水或井水化驗。如剛才所述，署方每月進行細菌含量化驗、每 3個月

進行化學分析及每半年進行水質飲用度化驗。署方一直定期在稔樹灣

及長沙欄抽取水樣本化驗，2017 年 1 月至 9 月的化驗結果均顯示水

質令人滿意，經煮沸後適合飲用。 

 

11. 小組成員提出意見及問題如下： 

 

(a) 水務署指供應自來水至稔樹灣及長沙欄的工程需時 3年，

當中是否包括設計的所需時間；如否，設計需時多久。水

務署應訂定供應自來水的詳細時間表，以便民政總署進一

步考慮是否鋪設水管將愉景灣水塘的天然水供應至長沙

欄。 

 

(b) 水務署應以列表方式說明整項計劃的流程，並列出初步設

計、申請撥款及詳細設計預計所需時間。成員明白計劃進

度或會因不同因素(例如立法會的撥款申請審批程序)而
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受到影響，但希望署方就計劃一般所需時間作出估算，並

以書面形式提供相關資料，以供成員及村民參考。 

 

(c) 詢問水務署是否已決定立項為稔樹灣及長沙欄供應自來

水，並要求署方具體說明考慮因素為何，以及設計和施工

所需的時間。 

 

12. 水務署代表綜合回應如下： 

 

(a) 供應自來水至稔樹灣及長沙欄所需的約 3 年施工期不包

括設計所需的時間。署方現正研究相關工程的可行性，在

考慮成本效益及技術問題等因素後，若確定有關工程可行

後，便會申請撥款及進行詳細設計，現時難以估計整個設

計期需時多久。 

 

(b) 署方可提供供應自來水至稔樹灣和長沙欄的計劃所需的

時間及相關資料予小組成員參閱，但由於存在無法預計及

不可控制的因素，有關時間表只是粗略估計。 

 

(c) 署方暫時未有確實的計劃為兩村供水，但現正研究相關工

程的可行性，若技術上可行、符合成本效益及能夠解決用

水量偏低導致食水在水管內長期停留不動而令水質容易

變壞的問題，署方會進行後續工作，例如申請撥款等。 

 

13. 小組成員提出意見及問題如下： 

 

(a) 水務署不願承諾為偏遠地區供應自來水，令人不滿。署方

應確保市民能夠使用潔淨的食水，在考慮是否為偏遠地

區供應自來水時，不應只着重成本效益。 

 

(b) 稔樹灣約有 150名常住人口，為數不少，周末更有不少遊

客到訪，水務署應該關注有關需要，為稔樹灣供應食水。 

 

(c) 水務署不應以低用水量可能導致水質問題為由不為偏遠

鄉村供水。 

 

(d) 鄰近稔樹灣及長沙欄的愉景灣已有自來水供應，水務署

可由愉景灣接駁水管至稔樹灣和長沙欄，以減低工程的

難度及成本。不過，據知當年為愉景灣供應自來水時，水

務署只接駁喉管至小蠔灣，由小蠔灣至愉景灣的喉管則
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是由香港興業國際集團有限公司接駁。因法例所限，水務

署不可向私人公司購買用水，故現時只能從較遠的梅窩

接駁管道至稔樹灣及長沙欄。村民多年來要求享有自來

水供應，水務署應盡快向政府申請資源，設法解決有關問

題。 

 

(e) 民政總署原本計劃鋪設喉管將愉景灣水塘的天然水供予

長沙欄，後來因得悉水務署有意研究向稔樹灣及長沙欄

供水而暫時擱置有關工程。水務署應與民政總署協調，若

水務署沒有供應自來水計劃，便應交由民政總署展開工

程將愉景灣水塘的天然水供給長沙欄。 

 

14. 民政處代表表示，處方與民政總署原本計劃在本年年初開展

工程，鋪設水管將愉景灣水塘的天然水供予長沙欄，後來得悉水務署

有供應自來水至長沙欄的計劃，因而擱置鋪設天然水水管的工程，以

免兩個部門的工程重疊。因應水務署就供應自來水予稔樹灣及長沙欄

的計劃所提供的進一步資料，處方會後會與民政總署再作考慮。 

 

15. 召集人提出意見及問題如下： 

 

(a) 水務署代表表示成本效益是決定是否供應自來水的考慮

因素之一，詢問這項因素的重要性，以及過往有否技術上

可行的工程因不符合成本效益而被擱置。 

 

(b) 水務署預計工程撥款何時會獲立法會批准以及撥款額為

何。 

 

(c) 如果供應自來水予稔樹灣及長沙欄的工程在技術上可行

又符合成本效益，水務署會否即時就該項工程向立法會申

請撥款，或會待向其他偏遠地區供應自來水的工程可行時

才一併向立法會提交撥款申請。 

 

(d) 水務署是否已使用部門資源就供應自來水至稔樹灣及長

沙欄的計劃進行初步設計及研究；如是，有關設計及研究

需時多久，以及署方是否在完成初步研究後便能決定是否

開展工程。 

 

16. 水務署代表綜合回應如下： 

 

(a) 以往有較多鄉村未有自來水供應，而且有關工程的技術相
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對簡單，因此署方一般會就數條鄉村的供水計劃一併向立

法會申請撥款。然而，現時未有自來水供應的鄉村不多，

而且工程技術及水質控制方面涉及的困難較多，署方或會

獨立處理個別鄉村，未必會一併申請撥款。 

 

(b) 署方現時正運用部門的內部資源研究供應自來水至稔樹

灣及長沙欄的可行性，在評估計劃的技術可行性的同時，

亦會考慮當地村民的訴求等其他因素，才決定是否推展有

關計劃。署方多年來為不少鄉村供應自來水，但有鄉村在

工程完成後，卻沒有村民申請使用署方的自來水，情況並

不理想。有見及此，署方希望小組成員協助了解未有自來

水供應的偏遠鄉村是否有確實的自來水供應需要。 

 

(c) 就有關工程設計的所需時間，署方會於下次會議上回覆。 

 

17. 小組成員提出意見及問題如下： 

 

(a) 水務署一直強調要確保公帑運用得宜，並指在人口不多的

地方進行費用高昂的工程並不符合成本效益，因此未能供

應自來水。政府在規劃所需設施(例如交通配套)時，一向

以人口為優先考慮，希望政府部門能突破固有思維，在人

口增長前先提供所需設施，才能促進地區發展。 

 

(b) 水務署就供應自來水的初步研究是否涵蓋稔樹灣和長沙

欄以外的其他鄉村。 

 

(c) 水務署研究經中華電力有限公司(中電)的隧道接駁水管

至大浪村的建議進展為何。 

 

18. 水務署代表綜合回應如下： 

 

(a) 署方就供應自來水的初步研究涵蓋全港各地的偏遠鄉村，

包括稔樹灣、長沙欄、大浪村、梅子林村及蒲台島等。 

 

(b) 署方會致力彈性處理仍未有自來水供應的偏遠鄉村地區

的供水問題。在上次會議上，小組成員建議署方經中電隧

道接駁水管至大浪村，署方認為有關建議值得研究並在會

議翌日隨即與中電商討。由於該隧道也有高低位，署方目

前正進行技術研究，以解決水壓問題，而且計劃涉及私人

及政府土地，故亦需處理地權問題。署方期望透過工作小
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組會議，深入了解地區供水問題及收集更多地區人士的意

見，從而彈性處理供水事宜。 

 

19. 召集人欣悉水務署接納小組成員的建議，並希望署方積極跟

進。 

 

20. 召集人就稔樹灣及長沙欄的供水事宜總結如下： 

 

(a) 水務署應以圖表形式提供供應自來水計劃的預計時間表，

以便小組成員繼續與署方跟進有關進展。 

 

(b) 考慮到水務署雖有計劃為上述鄉村供應自來水，但就推展

工程未有確實時間表，他詢問小組成員是否支持民政處開

展工程，鋪設新水管將愉景灣水塘水供給長沙欄。 

 

21. 小組成員一致支持民政處開展工程鋪設新的水管將愉景灣水

塘的天然水供給長沙欄。 

 

22. 召集人表示稔樹灣及長沙欄的供水事宜已討論完畢，並就蒲

台島的供水事宜提出問題如下： 

 

(a) 有蒲台島居民向他表示希望水務署盡快供應穩定及潔淨

的食水給蒲台島。該居民關注蒲台島天然水系統的儲水池

內的水偏黃，衞生情況欠佳，但食環署稱水質化驗結果令

人滿意，居民因而感到疑惑。 

 

(b) 水務署於 3年前提出於蒲台島進行地下水研究，他詢問署

方研究結果為何。 

 

23. 水務署代表表示，署方早前在蒲台島進行地下水研究，初步

研究結果顯示，重修距離蒲台島公廁位置數十米的一個廢置水井，可

每天供應約 20 人的生活用水量。署方亦已於離島區議會旅遊漁農及

環境衞生委員會會議上匯報有關研究結果。 

 

24. 食環署代表表示，根據水質測試報告，位於蒲台島大灣的供

水系統的天然水經煮沸後適合飲用。然而，去年發現蒲台島灣仔的水

管內的水偏黃，民政處當時建議居民暫停使用該系統的天然水，並在

其後全面更換灣仔系統的喉管，情況已大有改善。由於灣仔的兩個住

戶主要飲用井水，而食環署的井水化驗結果亦顯示井水的飲用度、清

澈度及細菌含量均符合標準，因此署方懷疑有居民誤取灣仔供水系統

http://www.google.com.hk/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwij0M2AzIPYAhWJfrwKHd_UAJoQFggmMAA&url=http%3A%2F%2Fwww.districtcouncils.gov.hk%2Fisland%2Fdoc%2F2016_2019%2Fen%2Fcommittee_meetings_doc%2FTAFEHC%2F10568%2FTAFEHC_2016_06_TC.pdf&usg=AOvVaw1O69F5HI-831l_2uyUpHPe
http://www.google.com.hk/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwij0M2AzIPYAhWJfrwKHd_UAJoQFggmMAA&url=http%3A%2F%2Fwww.districtcouncils.gov.hk%2Fisland%2Fdoc%2F2016_2019%2Fen%2Fcommittee_meetings_doc%2FTAFEHC%2F10568%2FTAFEHC_2016_06_TC.pdf&usg=AOvVaw1O69F5HI-831l_2uyUpHPe
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的天然水，並請民政處跟進有關情況。 

 

25. 民政處代表表示，處方一直與居民保持緊密聯繫，並在早前

與村民進行實地視察。島上大灣的供水系統共有 3個儲水池收集天然

水，而其中 2個儲水池屬開放式，用以收集雨水。雖然處方已加強清

潔儲水池，但難免有樹葉或雜物落入水中而影響水質。處方已告知村

民，若發現儲水池有衞生問題可向處方反映，以便處方安排額外清潔。

由於儲水池必須置於戶外才能收集天然水，其衞生程度無疑不及水務

署管理的水缸。 

 

26. 小組成員提出問題及意見如下： 

 

(a) 離島區議會與南丫島南段鄉事委員會一直十分關注蒲台

島的供水問題，並不時提出意見。水務署現時就蒲台島供

應自來水事宜進行研究，對居民而言是一大喜訊。 

 

(b) 現時蒲台島的天然水系統存在不少問題，例如在旱季時未

必能供應足夠的天然水，以及儲水池或會長有青苔或滋生

細菌等，希望有關部門檢視如何作出改善。 

 

(c) 蒲台島居民關注地下水是否適合飲用，並詢問在用水量長

期偏低、地下水長期積存的情況下，需要排水多久才可令

地下水適合飲用，以及儲水池的天然水與地下水有何區

別。 

 

27. 水務署代表表示，關於排水的問題，地下水與井水情況類似，

具體排放時間或須視乎水積存在水管內的時間而定。一般而言，地下

水與天然水的水質相近，將水煮沸後適宜飲用。 

 

28. 民政總署代表表示，除蒲台島外，亦有很多地區使用地下水。

抽取地下水涉及不少問題，其中最關鍵的是考慮水源的可持續性。另

外，由於蒲台島近海，地下水可能具有鹹氣，建議水務署密切留意有

關情況。 

 

29. 召集人提出問題及意見如下： 

 

(a) 詢問上述建議的井水供應系統由哪個政府部門負責，估計

工程費用為何，以及是否需就工程向立法會申請撥款。 
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(b) 井水必須接駁至居民家中的水管，才能方便居民使用，但

據了解，當中牽涉安裝電水泵抽取井水，把井水注入現有

的天然水系統。鑑於蒲台島沒有電力供應，他詢問水務署

如何解決用電問題，及如何確保井水水源的持續性及井水

水質是否適合飲用。 

 

(c) 詢問灣仔的供水系統的水管是否已完成維修，以及食環署

在過去一年收到多少宗有關蒲台島水質欠佳的投訴。 

 

(d) 詢問民政處在清潔蒲台島儲水池方面的工作為何，並建議

民政處為戶外儲水池興建上蓋或高密度圍網，以免天然污

染物落入水中，污染水源。 

 

30. 水務署代表表示，以一般方法為蒲台島供水將會困難重重。

首先，署方估計需鋪設超過 6 公里長的海底水管，預計工程費用龐

大；其次是島上人口少，用水量偏低會導致自來水在水管內長期停留

不動，而令水質容易變壞。鑑於地下水的供應較天然水穩定，署方嘗

試研究以不同方法解決蒲台島的供水問題，並已於早前匯報初步研究

結果。地下水的初步研究由水務署負責，但尚未確定由哪個部門負責

有關工程及日後水井的運作。 

 

31. 食環署代表表示，根據記錄，署方去年收到有關蒲台島水質

欠佳的投訴。署方已與民政處及水務署跟進相關事宜。 

 

32. 民政處代表回應如下： 

 

(a) 去年有市民向處方反映，位於蒲台島灣仔的天然水系統出

現鐵含量偏高的問題。在水務署的協助下，處方去年聯同

民政總署工程組在蒲台島全面檢查島上兩組天然水系統，

包括山上的儲水池、主水管及分支喉管，並在不同位置檢

查喉管及水質狀況，又向當區居民查詢他們的日常用水情

況。 

 

(b) 調查結果顯示灣仔供水系統位於山上的儲水池水質良好，

但位於山腳的分支喉管因長期用水量偏低及部分喉管銹

蝕而影響水質。由於灣仔兩個住戶表示他們主要飲用井

水，加上其中一個住戶每星期約有一半時間不在島上居

住，以致灣仔供水系統的用水量長期偏低。 
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(c) 用水量長期偏低會導致死水長期滯留在管道內，令天然水

中的雜質(例如泥土和礦物質)及天然有機物及水管內鐵

質的正常銹蝕於水管內不斷積聚，使水變黃，而且夏季天

氣炎熱，水中的有機物腐化速度較快，令水產生異味。 

 

(d) 因應灣仔的供水系統部分分支喉管出現銹蝕及死水長期

滯留水管內，民政處已盡快安排更換該供水系統的所有分

支喉管及水龍頭，並採用附有塑膠內搪層的鍍鋅鋼喉。然

而，處方發現有關工程完成後，水依然呈黃色，因此安排

進一步更換灣仔供水系統的所有主喉管，有關工程預計於

本年 10月完工。 

 

(e) 處方每年安排約兩次全面清潔蒲台島大灣及灣仔供水系

統的儲水池及喉管。當有居民反映水質欠佳，處方亦會額

外進行清潔。 

 

(f) 戶外儲水池主要用作收集雨水，加建上蓋或會影響集水效

果。處方會研究其他可行方法，在不影響集水量的情況下，

減少雜物或天然有機物落入儲水池。 

 

33. 小組成員提出意見如下： 

 

(a) 希望水務署加快進行為偏遠地區供應自來水的可行性研

究，並適時匯報結果。長期而言，由水務署鋪設水管為偏

遠地區供應自來水所涉及的費用，應較其他供水方法(例

如使用井水或地下水)為低。 

 

(b) 蒲台島是香港的旅遊熱點之一，平日有不少遊客到訪，旅

遊旺季的旅客人數更多。可是，島上不但欠缺食水供應，

甚至沒有廁所水，對島上居民及遊客造成不便，相關政府

部門應盡快解決問題。 

 

(c) 雖然食環署定期檢查天然水的水質，以確保適合飲用，但

井水或地下水的水質始終比不上水務署供應的自來水。 

 

34. 召集人提出問題及意見如下： 

 

(a) 認為在考慮為離島偏遠地區供應自來水時，蒲台島因有不

少遊客到訪應獲優先考慮。他建議有關部門記錄蒲台島的
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遊客人次，並在研究供應自來水的計劃時亦考慮遊客人

數。 

 

(b) 詢問水務署的地下水可行性研究何時完成，及有關跟進工

作由哪個部門負責。據了解，早前有人建議於同樣未有自

來水供應的東坪洲興建小型海水化淡廠，並由環境局和香

港賽馬會出資落實計劃。他希望有關政府部門推動在蒲台

島進行有關計劃。 

 

35. 水務署代表綜合回應如下： 

 

(a) 水務署歡迎議員向署方反映居民意見。署方雖暫時未能明

確回覆議員的部分問題，但會細心聆聽及記錄在案，以確

保有關計劃切合居民需要。 

 

(b) 署方關注食水安全問題，用水量及水質控制均是考慮供應

自來水的重要因素。正如民政處代表所述，灣仔供水系統

的喉管只有 300米長，但因用水量長期偏低，導致自來水

在水管內積聚，因而影響水質。若以傳統方法在港島南區

鋪設海底喉管並接駁至蒲台島，有關管道將長達約 6 公

里，屆時將難以控制水質。然而，署方的技術部門和工程

部門會繼續探討可行的解決方法。 

 

(c) 署方在研究供應自來水至偏遠地區時，亦會考慮地區常住

人口、遊客人數及地區獨特性等因素，以及議員提出的意

見。 

 

(d) 至於地下水研究，署方已完成初步的可行性研究並作出匯

報。由於目前尚有多個問題有待研究如何解決，因此暫時

未能提供落實有關計劃的具體時間表。 

 

36. 召集人總結如下： 

 

(a) 工作小組十分關注蒲台島的自來水供應問題，並希望有關

政府部門推行全面及多元化的方案為蒲台島供水。在研究

為偏遠地區供應自來水時，水務署應考慮地區常住人口、

遊客人數及於周末返回島上的居民人數。 

 

(b) 工作小組希望水務署在研究為蒲台島供應自來水的同時，

盡快完成蒲台島供應地下水的可行性研究。 
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(c) 民政處及食環署有責任監察現時居民飲用的天然水水質

是否適合飲用。他建議民政處盡快完成更換灣仔供水系統

喉管的工程，並在不影響集水量的情況下，考慮為戶外儲

水池加建上蓋或採取其他可行方法減少水源受到污染的

機會。 

 

(d) 據他了解，部分未有自來水供應的偏遠鄉村居民希望有關

部門與工作小組成員進行實地視察。如有需要，工作小組

將於會後作出安排。 

 

 

III. 其他事項 

 

37.  小組成員沒有提出其他事項。 

 

 

IV. 下次會議日期 

 

38.  議事完畢，會議於下午 12時 45分結束。下次會議日期將

另行通知。 

 

 

 

-完- 


